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工作满满，全速前进
张信哲：我愿意给有才华的人当“垫脚石”

“我现在真的很忙。”

采访刚开始，张信哲意外地和我们“诉苦”：一边

是以星期为单位、持续推进的“未来式终极版”世界

巡回演唱会，一边是不断被歌迷“催进度”的新专辑，

如今又有了浙江卫视每周五播出的全新音综 《有歌

2024》的录制……57 岁的他，工作满满，全速前进。

然而，话锋一转，他谈到了坚持要参与这档刚刚

开播的综艺的原因：“培养新人是我们这个行业最迫

切的事，我相信音乐人最重要的就是互相成就、互相

成长，只有这样我们的音乐环境才会越来越好。”

与此同时，强烈的使命感，让张信哲在紧张的赛

制中常有纠结的感受， 尤其是不得不进行两相比较

的淘汰时刻，“我们都有过新人时期想要找到能被看

见的舞台的经历， 但现在我却要当那个淘汰梦想的

人，这特别残酷”。所以，台前幕后，他讨论编曲、反复

彩排，还一次次给节目组提建议，如何才能给那些遗

憾离开的作品一个新的机会，“等未来节目越来越成

熟了， 我甚至觉得它可以针对所有大家还不熟悉的

音乐人，让他们有机会被认识”。

既尊重规则，又热情笃定，脚踏实地完成每一件

力所能及的事。这是《有歌 2024》上的张信哲，也是

过去三十多年他留给大众的印象。 在他身上， 没有

“前辈”的架子或倦怠，更多的是一种随意而安的从

容：“现在的我，不能算是‘终极版’，应该是‘自由开

挂版’吧？”

 当“垫脚石”又何妨？

“有机会可以帮助新人踏出第一步，对我来说是

一种使命。”

这是采访中张信哲最常提到的一句话。将心比

心，他知道一首新歌要得到大众的认可，需要多大的

运气。毕竟，连像他这样出道多年、有了影响力和知

名度的歌手，每次宣传新作依然有“噩梦”般的压力。

“大家一开口还是会聊到我的那些经典老歌。我做演

唱会时，也能感受到大家对新歌的熟悉度很有限，所

以我必须设计一些特别的流程，让大家有机会专心地

听这些新歌。”

所以，遇到一档主打发现好歌的音综，张信哲大

胆加入。“如果我们不能给这些没有背景、没有知名

度的年轻人一个好的开始，十年后我们可能真的后继

无人”，张信哲一直呼吁行业能给新人一个打歌的平

台，“现在的歌手真的缺少这样的平台。之前也有平

台试着做打歌节目，但力度还不够。现在我们是一步

一步开始，让那些大家还不那么熟悉的音乐人先走出

来。”

回过头看，张信哲说自己就是幸运地遇到了很多

好的音乐人。比如李宗盛，比如小虫。“我相信因为他

们对我有一些期待，所以对我完全是倾囊相授。大哥

给我那么多好的歌，那些歌也不是没有别人抢，对吧？

在你起步的阶段，有人愿意拉你一把，真的能够帮助

你建立自信心，建立对这个行业的信任。”

而今，张信哲也想成为那个给年轻人信心的人。

他笑言太多人认为演艺行业残酷现实，“都说是踩着

前辈的肩膀往上爬，事实上我自己一路走来，我很乐

意当有能力的人的垫脚石———你要踩着我往上爬，

  ！但你们的能力要足够可以踏上来”。

他这么说，也这么做了：同样加盟的《有歌     》

的陶喆，多年前就参与了张信哲的英文专辑《     

                    》；而在张信哲还不认

识李荣浩的时候，已经买下了他作曲的《牡丹忧》。

“当年英文专辑对行业来说，不是那么主线的产

品，不用考虑那么多市场的因素，所以我直接找到陶喆

去美国录音，那实际上是一张录音功能很先进的专辑。

李荣浩也是，当初我们并不认识，我只是觉得这是一首

好作品，回头看原来发生了这么多意想不到的缘分。”

从这个意义上说，他在纠结的录制中也时常宽慰自

己，有好歌能被听到，已经足够珍贵，“有歌总比没有好。

我们先在这一季找出一些真的能被大家记住的歌，未来

才会越做越好，才能挖掘出更多不同类型的音乐”。

是 50+也是“开挂版”

外形温和儒雅，内心热情阳光，张信哲身上有趣

直接的“白羊座”特质，常被歌迷引为笑谈。这种敢想

敢做的性格，同样影响着张信哲的艺术之路。早在

    年，他就成立了自己的工作室，挑战独立制作。

“当时其实我就是一股傻劲，我喜欢这个工作，

不希望有乱七八糟的事情阻挡我做好这件事。”再次

回想，张信哲调侃自己就是这样的“犟脾气”，决定的

事情会“不管不顾先冲再说”。“那时候会有这么急

迫的想法，也是因为早前的公司有点杀鸡取卵的做

法，把我们觉得不够好的、不能让大家听到的作品拼

凑成精选集。这类事情让我觉得，如果我不能掌握自

己做音乐的权利、控制自己作品的权利，未来可能会

有更多不可控的事情发生。”

不破不立的选择之后，张信哲也迎来了音乐路上

的新的里程碑：如果说《爱如潮水》见证了他从学生

歌手转向职业歌手的变化，那么工作室成立后的《宽

容》则表达了他更为自我的一面。再往后，《做你的男

人》让他首次以独立音乐制作人的身份去面对市场

的变化，《歌时代》系列则开启了他实验各种音乐制

作的可能性。

“《做你的男人》的阶段是很辛苦的，没有唱片

公司的庇护和财力，所有的事情都要自己的来，我们

确实花了很多时间来摸索。加上那是刚刚进入网络媒

体流行的时代，所有的机制都不成熟，非常辛苦。”他

感慨说，等到《歌时代》的两张专辑，自己终于可以有

更大胆的尝试，无论是和交响乐团一起挑战     即

时录音，还是到海外邀请音乐创作人共同创作，新的

空间都在展开。

现在，张信哲也把这种敢想敢做态度放在了演唱

会上。“未来式巡回演唱会”从    版本升级到了    

版本，连“终极版”都已经马不停蹄，即将前往南宁、

遵义、成都、吉隆坡、玉溪等不同的城市。

我们忍不住好奇，每一次在舞台上唱响那些经典

情歌，他的心境有何不同？

“情歌最有魅力的地方，是不管你在什么年龄、

什么背景，不管你唱了多少次，每一次你都可以加入

一些过去没有的东西”，张信哲并不讳言，现在唱《爱

如潮水》，与当年的自己迥然不同，“随着年龄、阅历

的变化，你对情歌的感受也会有所不同。所以现在，我

可能会用生活经历中其他的部分再来共情这个故事，

表达和演唱方式也会不同。”

“对现在的张信哲而言，人生行进到了哪个版

本？”这是采访最后我们的疑问。

“我现在不是    吗？或者可以说是‘开挂版’。

我活得很当下，不喜欢做太长期的规划。与其想那么

多，不如把现在能把握的东西把握好。”张信哲笑说，

“我现在挺自在的，至少可以很有话语权地去做一些

我真正想做的东西。而且我不是任性乱来，而是思考

过后好好地去做，大家也真的愿意听、愿意支持我的，

这是我很幸运的地方”。
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